
在過去14天，支援隊與香港醫療團隊合作無間為香港抗疫戰無私
付出，迸發出血濃於水的同胞情。余德文表示，香港市民的熱情

歡迎亦讓他及支援隊隊員感到暖心，連日來收到大量來自議員、警
隊、各類團體及普通市民的慰問。他憶述，有一次一對八九十歲的老
夫妻專程從長洲趕到他們下榻的酒店，要求當面表達對支援隊和中央政
府的感謝，並向他致送一幅畫作。

24小時運轉 日檢十多萬
港人的熱情振奮了普檢團隊的鬥志。在支援隊及香港醫療團隊各司
其職下，普檢計劃每日的平均檢測量約為十多萬，有四天的每日檢測
量更高達20萬，余德文形容「火眼實驗室」的運作堪稱「完美」。他
指出，自己從8月6日來港至今已超過一個月，前期與香港特區政府
對接，做普檢的籌備工作，後期則是帶隊展開檢測，他十分滿意隊員
們的表現。
他透露，隊員們的工作非常辛苦，為了短時間內完成大量檢測，需要

保證24小時設備一直運轉。在普檢計劃開展初期，支援隊採用「兩更
制」，每更工作12小時，9月6日有新一批內地隊員到達，才改成「三更
制」，雖然勞累，但團隊的精神面貌很好，全程一絲不苟作業。
余德文介紹，實驗室共設有10個崗位，其中5個是在氣膜內進行，

包括試劑配製、拆包、取樣、提取和擴增；氣膜外則有5個支持性崗
位，涉及樣品管理、物料、現場、統籌和數據分析，各崗位環環相
扣。

專崗高效忍受重複動作
他續指，隊員們都有從事核酸檢測工作的經驗，在內地醫院時，一般會

參與多個崗位環節，但今次為了高效完成檢測，實驗室採取「專人專崗」
制，隊員需要連續14天做同一工作，甚至重複同一動作，造成很多人肌肉
痠痛，止痛膏成為隊內受歡迎的藥品；至於負責接收樣品的隊員，每天要
搬運幾百個紙箱，對於他們，創可貼必不可少。他續指，氣膜實驗室的負
壓環境會讓人眼睛乾澀，眼藥水也基本是人手一支。
隊員們工作上會不會有「水土不服」的不適應現象？余德文表示，來
港之前隊員們都經過了嚴格的培訓，香港和內地的核酸檢測流程其實大
體上是一樣的，惟在港的工作地點是氣膜實驗室，設備安裝略有不同，
但大家都很快進入角色。

隊員援港戰疫 甘忍眼澀肌痠

■■慰問支援隊的心意卡慰問支援隊的心意卡、、花束等花束等。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝
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普及社區檢測計劃昨日結束，內地核酸
檢測支援隊為香港切斷隱形病毒傳播鏈貢

獻良多，連日受到香港社會各界關注。海關關長鄧以海昨日中午探訪
位於中山紀念公園體育館的火眼實驗室，向援港抗疫的「國家隊」隊
員表達崇高敬意和感謝。 ■香港文匯報記者

表 達 敬 意

廣東檢測隊長總結：化驗工作堪稱完美

位於西營盤的中

山紀念公園體育館

二樓的「火眼實驗

室」，在過去14個日與夜都燈火通明，數百名內地核酸檢

測支援隊隊員爭分奪秒進行化驗，務求助特區政府及早辨

別、診斷及隔離患者。縱然特區政府每日為他們準備點

心、牛奶等食品，受歡迎程度卻遠不及肌肉止痛膏、眼藥

水、創可貼。廣東組核酸檢測支援隊隊長余德文昨日接受

香港文匯報專訪時表示，隊員為順利完成檢測採取「專人

專崗」制，很多隊員連續14天做同一工序、同一動作，眼

澀肌肉痠；但只要香港能盡快打贏抗疫戰，回復昔日「東

方之珠」的風采，他們義不容辭援港盡責。

■■廣東組核酸檢測隊隊長余德文廣東組核酸檢測隊隊長余德文（（中中））
與隊員合影與隊員合影。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

■廣西隊員蔡永林
新華社

■福建隊員肖方震
新華社
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「我們就是想早點完成檢測，

幫助香港控制住疫情，好讓香港
同胞可以早日摘下口罩自由呼
吸！」來自福建省的支援隊員肖
方震說。為了這個目標，他每次

投入工作也會穿上紙尿褲，在實驗室內不間斷
工作，「大家發現紙尿褲是很有效的辦法，其
間可以盡量不用去廁所。」

特區政府也十分體貼，特意為他們準備點心、
牛奶等食品。然而，這些食品被靜靜地擱置在一
角，肖方震解釋，大多數隊員進入實驗室之前都
盡量吃飽，以便工作期間不用再出來進食。

就是這樣，他們不吃不拉，全身投入工作，甚
至有隊員是不眠工作。來自廣西的支援隊員蔣立
立已經連續上了好幾個夜班。她說，由於晝夜顛
倒，人體生物鐘紊亂，再加上工作緊張，包括她
在內的很多隊員都出現了失眠等問題。

「安定加咖啡，就成了我們常見的搭配。」
蔣立立說，為了抓緊進入睡眠、恢復體力，不
影響下一班的工作，隊友們常常睡前服用一片
安定。醒來之後，進實驗室之前，大家再喝一
杯咖啡提神。

冰火地兩頭走衣服乾濕幾回
來自廣西的支援隊員蔡永林，抵港後6小時

便和隊友們抵達實驗室，即時上崗，又持續工
作12個小時。大巴車上一名本地嚮導對蔡永林
及同事們說，香港市民之前做檢測，從採樣到
拿報告，少則3天、多則7天。支援隊來了之
後，他們不到30個小時就知道結果，市民們非
常滿意和開心，非常感激支援隊。「我當時就
下決心，一定要盡快推進工作。愈早找出隱形
感染者，就愈能減少他們傳播病毒的機會，愈
有利於香港遏制疫情。」他說。

來自福建的支援隊員曾邦偉則負責實驗室檢驗
物品的後續處理工作。實驗室檢測完成大量的樣
本，每天，他和隊員們都頻繁地體驗着「冰火兩
重天」的感覺：一會兒要進入20攝氏度左右的
場內集納樣本、送上吊車，一會兒出來、緊急送
去處理間，裏面持續燒開的高壓鍋令房間內溫度
高達40多度。「我們的衣服乾了又濕，濕了又
乾，一天不知道反覆多少遍。」他說。

「我想等疫情過後，再和家人到香港來。相信
那時的香港會更美！」蔡永林說。■香港中通社

隊員三寶：紙尿褲 安眠藥 咖啡

「作為白衣天使，守護人民的
健康是我們的天職，戰勝香港疫
情回家時，就是我們夫妻最幸福
的時候。」這是廣西組核酸檢測
支援隊隊員薛達冰臨行前，妻子

給他的囑咐。為了赴港支援，他與廣西組核酸
檢測支援隊另一隊員盧立江都推遲了婚禮。他
們都說，婚禮可以改期，抗疫不能延期。

薛達冰來自廣西省北海市人民醫院，是檢驗
科臨床醫學檢驗師、PCR組組長。內地疫情爆
發以來，他一直站在抗疫第一線，做好檢測工
作之餘亦不斷學習精進。他的妻子朱文婷是該
院的婦產科醫師，在2月全國疫情最嚴峻的時
刻，她毅然申請到感染性疾病科工作，深入抗
疫前線。

兩人於今年5月20日登記結婚，並且決定在
10月1日國慶日舉辦婚禮。但9月2日，薛達冰
接到上級通知，國家需要內地支援隊立即赴港

執行任務，他與妻子、家人短暫商量後，達成
一致，決定馬上出發。當時他和妻子都在上
班，他沒來得及和家人告辭就火速出發。他
說，婚禮可以改期，抗疫不能延期。

獲妻體諒 鼓勵前行
薛達冰憶述，臨行前妻子囑咐他說：「作為白

衣天使，守護人民的健康是我們的天職，戰勝香
港疫情回家時，就是我們夫妻最幸福的時候。」

盧立江來自廣西人民醫院，該院是省內的抗
疫重鎮，有廣西小湯山醫院之稱。他亦在8月
下旬，獲知國家需要醫護人員赴港援助，當時
他正與妻子籌備9月要舉行的婚禮。

盧立江雖然決心要赴港支援，但一直未敢將
事情告訴妻子，直到在出發的列車上才給妻子
打電話，說婚禮需要推遲。妻子當時沉默了幾
分鐘，對盧立江來說卻無比漫長。他說，9月的
婚禮是自己給妻子的承諾，現在未能兌現，內

心很愧疚。
好在妻子還是諒解了他，並表示他們夫妻的

約定可以延期，和國家的約定不能延期，和香
港市民的約定也不能延期。援港這段時間，他
將自己與妻子的合影擺在床頭，盼望檢測工作
完結後，就盡快回家實現當初的承諾。

■香港文匯報記者唐文

「婚禮可以改期，抗疫不能延期」
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■■盧立江盧立江（（左左）、）、薛達冰薛達冰（（右右））為援港抗疫推為援港抗疫推
遲婚期遲婚期。。 香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝

■香港文匯報記者 唐文

■■廣東組核酸檢測支廣東組核酸檢測支
援隊隊長余德文接受援隊隊長余德文接受
專訪專訪。。
香港文匯報記者香港文匯報記者攝攝
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香港文匯報訊（記者 文
森）廣東組核酸檢測支援隊
隊長余德文總結表示，有
170多萬名市民的參與，普
及檢測計劃的最初目的已基
本達到，所得數據足夠分析
香港社區的感染情況，目前
看來，疫情逐漸趨於穩定，
但還需要時間清零不明源頭
個案；並希望政府在合適時
機開放「港康碼」，恢復內
地與香港的人員往來。他續
說，香港與內地是一家人，
有血濃於水的情誼，如果香
港什麼時候有需要，廣東隊
一定再來支援。
內地支援隊的工作受到

大多數香港市民的認可，但
也有攬炒派借機抹黑，甚至
到他們入住的酒店或實驗室
附近抗議示威。對於這些聲
音，余德文和隊員偶有見到
這些情況，但參與人數並不
是很多，也沒有給隊員的情
緒造成太大影響，「隊員們
覺得我們把工作做好，理直
氣壯，不需要過多理會。」
他又指，有些市民甚至專家
最初對普檢計劃懷有疑問，
但是隨着計劃深入進行，他

們也覺得普檢很有成效。

1宗假陽性屬偏差範圍
截至昨日，普及社區檢

測計劃在港找到32宗確診
新個案，另有6宗復陽的舊
個案，在眾多化驗結果
中，除了其中一例因為樣
本量不足，衞生署未做到
覆檢外，其他陽性樣本署
方覆核都與火眼實驗室的
化驗結果吻合。余德文指
出，該一宗因為樣本不足造
成的所謂「假陽性」，是在
160多萬的樣本量中出現，
比例甚低，屬允許偏差的範
圍內，而且這種情況可能受
採樣時環境等因素影響，屬
於偶發事件。
至於「假陰性」這一說

法，則很不科學，因為新冠
病毒有潛伏期，患者染病前
期驗不到病毒，再過一兩天
驗出陽性是正常現象。「因
為新冠病毒有潛伏期，一個
病人可能一兩天前檢驗是陰
性，發病後檢驗，結果又呈
陽性，這都是正常且常見的
現象，不能說第一次檢測的
結果是假的。」
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